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“Seminário Internacional: Gerenciamento Participativo em Areas de 
Mananciais – A experiência de Santo André.” Projeto GEPAM, Santo André, 

SP, Brasil. 
 
 
Datas da viagem: 10-13 de agusto de 2004 
Local: Santo André, São Paulo, Brasil 
Participante: Raimundo Ferreira Marques, presidente da Federação dos Pescadores Artesenais 
de Minas Gerais, morador de Três Marias, MG. 
 
Seminário Internacional  
Gerenciamento Participativo em Áreas de Mananciais 
 
Pontos importantes:  
 

• O filme me chamou muito atenção onde pessoas da comunidade colocavam sua voz, 
relatando fatos de suas vidas que aconteciam antes do projeto atuar. 

 
• O meio em que foi feito o trabalho do GEPAM, a participação da comunidade diante dos 

órgão políticos. 
 

• A solução encontrada pela comunidade, para o modo de sobrevivência em áreas de 
mananciais, através da participação da própria comunidade. 

 
• Os conselheiros que cuidam do espaço onde moram para uma melhoria de vida, e que 

são divididos por quadras. 
 

• Com a grande  participação da CIDA, que trouxe beneficiamento para as oficinas, 
palestras, coletas de idéias e a formação da gestão participativa. 

 
• Poderíamos aplicar no PPA, os conselheiros, a cooperativas das mulheres, trazendo o 

teatro de jovens.  
 
Matilde Ribeiro que teve um grande trabalho feito com a comunidade enquanto secretaria , 
importante trabalho que surtiu efeito social e político que deu garantia de um mandato político 
para outro, na continuidade da gestão participativa do GEPAM, que a comunidade tem por 
momento a condição do seu quadro social de uma vida melhor, em todos os aspectos de 
melhoria, como cultural, escolar e profissional. A busca da dignidade da mulher, a sua 
participação nas gestão participativa, com idéias, trabalho para economia de suas famílias, na 
busca de uma igualdade para todos, a conquista da cooperativa das mulheres no 
desenvolvimento econômico e abrindo caminhos para outras oportunidades para a renda 
familiar. 
 
Parabenizar Erica de Castro pelo grande trabalho desenvolvido no grande ABC, com muita 
técnica, muita determinação nos seus propósitos de coordenação de um grande projeto que é o 
GEPAM. 
 
Parabenizar também todas as pessoas que contribuíram que este projeto pudesse ter seu 
sucesso brasileiro e canadense, e de cumprir metas da sociedade inserida no projeto.  
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O nosso agradecimento por ter sido convidado para fazer parte deste seminário e ter a 
oportunidade de conhecer modos de vida  diferentes.  
 
Obrigado pelo convite feito pela CIDA, WFT e PPA. 
 
 
Raimundo Ferreira Marques  
Presidente da Federação dos Pescadores de MG 
18 de agosto de 2004 
 


